

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESAMARCO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 587 POR LA TARDE.—AÑO XIII. MADRID, SABADO 14 DE ABRIL DE 1860. TIRADA DE 25,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Parte dado por el general en jefe del segundo ejército y distrito, acerca de la rebelión de Ortega y las circunstancias que la acompañaron.

Excmo. Sr.: Aunque de los sucesos que felizmente han terminado sin causar sensible sensación en el orden público he ido dando a V. E. puntual conocimiento en despachos telegráficos y en otros mas extensos remitidos por la vía ordinaria, considero conveniente recapitulárselos, siquiera sea en esencia, para que sea mas fácil su exposición.

El día 29 de marzo se hallaba en Palma el vapor Jaime II, dispuesto para hacerse a la mar á las tres de la tarde, con carga, pasajeros y la correspondencia pública que se dirigía á este puerto.

A las siete de la mañana un vapor y suponiendo fuese en el S. A. el príncipe de Baviera, cuya visita se esperaba, se aprestaron las tropas para recibirlo con los honores debidos. Era un vapor inglés que llevaba el objeto aparente de cargar efectos. Dos días antes habia llegado con igual fin otro vapor francés.

Después de admitido á plática el buque expresado, el general Ortega mandó descargar el vapor Jaime II, completar su carbonera y zarpó, como lo hizo al anochecer, llevando á bordo dos oficiales. Circulaba por la población la noticia de que las tropas se habían indisciplinado en Mahon, según se colgia de los pocos signos inteligibles del telegrafo, que no funcionaba bien por la opacidad de la atmósfera. La correspondencia pública pasó á bordo de la Esmeralda, buque de vela, que no pudo salir hasta el 31 por la madrugada.

El 29, después de la salida del Jaime I, zarpó los dos vapores francés é inglés, tomando rumbo al E., el mismo que habia llevado el Jaime II.

El 30 llegó de Valencia el Jaime I, y en seguida fué provisto de carbon, pasando á su bordo y al de otro buque de vela el batallón provincial de Mallorca, la gente veterana del segundo de Asturias y otras partidas, como asimismo algunas piezas y material de artillería, después de lo cual salió de bahía con rumbo al E.

El 31 al amanecer, como llevo expresado, salió de Palma la Esmeralda, y lo verificó igualmente con rumbo al E. el vapor Mahonés. Este buque habia salido de Barcelona el 29 con la correspondencia de las Baleares para Alcudia y Mahon. Estas noticias me comunicó el patron de la Esmeralda, enviado al Estado Mayor á las diez de la mañana del día 2 del corriente con recado del capitán del puerto para que se le oyera; y añadió que á su salida de Palma pudo ver al E. dos vapores con rumbo á Mallorca, pero la niebla que sobrevino le impidió observarlos.

Este relato me inspiró serios temores por la situación en que se hallaba la importante plaza de Mahon, á la que me era imposible atender en el momento, porque no habia en este puerto mas barco de vapor que el Derfense, de poca cabida y escaso calado, como que está dedicado á hacer sus viajes por la costa y por el Ebro hasta Tortosa.

Asegurado por el informe del capitán del puerto de que en la actual estación podia ese buque llegar á Mahon sin riesgo, siempre que saliera sin carga, dispuse que alijara la que tenia para Tortosa y se aprestara para salir á la órden del comandante Jones, capitán de Estado Mayor, á quien di instrucciones para que se dirigiera á Mahon y entrara con cautela á fin de informarse del estado de la isla, en el concepto de que si corria riesgo de ser detenido, debia arribar en otro punto de la costa de Menorca para adquirir noticias y trasmitirlas con urgencia.

Al dar cuenta á V. E. por el telegrafo de esta inesperada y grave novedad, le supliqué me enviara vapores para salir con tropas si, como creía, eran necesarias en Mahon. Poco después recibí un telegrama del gobernador de Tortosa, quien me dio aviso de haber desembarcado en la noche del 1.º en San Carlos de la Rápita el general Ortega y 4,000 hombres de todas armas, haciéndose sospechoso por haber cortado el hilo eléctrico que va á Valencia, y por el modo de hacer los pedidos de bagajes á los pueblos inmediatos.

Tal acontecimiento agravó mi situación, porque al temor en que me tenia Mahon se unió la evidencia de una rebelión armada en el confin del distrito de mi mando con el primer jefe del general Ortega, abandonando las islas cuya guarda le confió S. M., y trayendo á la Península las tropas destinadas á custodiar las mismas islas, no podia obrar sino con muy sinistros fin. Era preciso atender á la necesidad de tener, y después de darlos parte y avisos correspondientes á las autoridades, dispuse la pronta venida del regimiento de Sevilla que se hallaba en Gerona, y la salida de Tarragona del gobernador militar con 800 hombres del regimiento de Gerona que guarnecía la plaza y dos escuadrones de húsares de Calatrava que estaban en Reus. Al citado gobernador le di órden de dirigirse al Ebro en observación de las tropas que desembarcaron en la Rápita para aprovechar las oportunidades favorables que pudieran presentarse, pero sin empeñar combate con fuerzas tan superiores provistas de artillería. Era mi objeto entre tener al supuesto enemigo mientras que las tropas que dispuse salieran de esta capital se unían á las de Tarragona, reservándome su inmediata dirección, para lo cual pedí al cónsul de Marsella que fletara un vapor de gran porte para trasladarme en él con el regimiento de la Constitución al punto de la costa mas á propósito para incorporarme á las tropas expresadas.

Espedí órdenes reservadas á los jefes de los cuerpos procedentes de Mallorca que forman la cuarta division de este ejército para que con los de su respectivo mando entraran en Cataluña y se presentaran á la autoridad militar del punto mas inmediato, advirtiéndole que el general Ortega, abandonando su puesto sin órden superior, se rebelaba contra el gobierno, y el jefe que faltara á mi espreso mandato se hacia cómplice. Estas órdenes fueron cursadas por confidentes.

Hice imprimir una allocucion dirigida á las tropas de la cuarta division, cuyo texto verá V. E. en los adjuntos ejemplares, y previne al gobernador de Tortosa que no omitiera diligencia alguna, desde lo que me escriba, para que emisarios de confianza penetraran en las filas de esas tropas y distribuyeran las proclamas. Al propio tiempo dirigí mi voz al ejército y á los pueblos del modo que verá V. E. por los ejemplares que acompaño, y di convenientes instrucciones á todas las autoridades dependientes de la mia para que obraran enérgicamente, según las circunstancias, manteniendo el orden público á toda costa, y persiguiendo sin descanso á los que intentaran perturbarlo en la montaña y en la frontera.

El punto de desembarco, elegido por Ortega, tan en contacto con el Maestrazgo, y las seguridades dadas acerca de la reunion en San Carlos de algunos que fueron cabeceillas carlistas en las luchas civiles, como asimismo la noticia de hallarse Cabrera á bordo del vapor inglés, y según otros afirmaban positivamente, tambien el Pretendiente y su hermano D. Fernando, fueron datos indicativos de la bandera que se proponian levantar los conjurados; de manera que tambien mis disposiciones se dirigieron á prepararlos y abandonarlos porque eres pobre... No, hermana mia, exclamó Ignacio, loco de placer, loco de felicidad, loco de amor: no soy pobre conservando tu cariño. Tu cariño era lo único que me faltaba, porque soy rico, tengo una fortuna inmensa, que he querido ocultar para saber si el amor de mis hermanos era desinteresado. La felicidad nos espera allí.

Ignacio indicó con la mano la casa natal y ambos hermanos continuaron su camino asidos amorosamente del brazo, en tanto que las campanas de Santa María de Güeñes tocaban á la oracion. Quince días después de la vuelta de Ignacio á Güeñes, se agolpaba un gentío inmenso al valle, y el tamboril sonaba al compás de las campanas en el campo que rodea la iglesia de Santa María. Celebrábase la romería de la santa patrona, y acudían á ella los habitantes de las aldeas comarcanas. Jacinta la panadera sala de la iglesia con su mantilla de franela y su vestido de estameña de Toledo, alegre como una pascua, y aseada como todas las aldeanas del nobilísimo y leal señorío.

Como encontrase al paso á una de sus vecinas, se paró á charlar con ella; porque ya sabemos que, á Dios gracias, Jacinta no era muda. —¿Yas á la iglesia, Agustina? —Sí, voy á ver los novios. —¿Y la hija, ella está como un serafín, y él como un ángel del cielo? —¿Y qué nos son los padrinos? —¿Mujer, quiénes quieres que sean? Doña Antonia é Ignacio, ó mas bien D. Ignacio, porque siendo el mas rico de Güeñes, es mestier darle el don, aunque él ni siquiera el agua admite. ¡Qué grandísimo picaro como me engañó en Castro!

—¿Dios mió! exclamó el pobre joven, por qué no me han dado sepultura las ondas del Océano! Aparó del valle natal sus ojos, anegados en lágrimas, y dirigiéndose al lado opuesto, lanzó un grito de alegría, se precipitó al camino y recibió en sus brazos á una pobre joven que se dirigía á él con ansia de ceñirle con los brazos. —¿Aquellos jóvenes era Juana, era la hermana de su alma? —¿Ignacio! exclamó la pobre muchacha; quiero participar de tu pobreza, quiero vivir á tu lado cualquiera que sea tu suerte! Fué débil; pero apenas le alejaste, me avergoncé de mi debilidad y mi cobardía: pensé en tu soledad y tu afliccion, y tuve valor para huir de nuestro hermano. ¡Ay Ignacio! con cuánta razon decia nuestro padre que Bautista tenia mal corazón. Bautista es

rico, y te abandona porque eres pobre... No, hermana mia, exclamó Ignacio, loco de placer, loco de felicidad, loco de amor: no soy pobre conservando tu cariño. Tu cariño era lo único que me faltaba, porque soy rico, tengo una fortuna inmensa, que he querido ocultar para saber si el amor de mis hermanos era desinteresado. La felicidad nos espera allí.

—Hija, que Dios los haga muy felices, porque se lo merecen, mejorando lo presente. —Mira tú si los hará! Hasta el señor cura se ha remozado, y en quince dias ha recobrado aquellos colores de rosa que le han hecho siempre tan hermosote. —¿Tú que eres medio de la casa, podrás contarme algo de la boda. —¡Vaya si puedo! Como que estoy convidada á ella. ¡Para que Ignacio olvidara en tan gran día á la primera que le dió de mamá! Pues hija, lo primero que hizo al llegar á Güeñes, fué ir á casa del señor cura y decir: «Yo soy rico, pero necesito un padre, una madre y un hermano. Que se case mi hermana con Mateo, y Vd. Sr. D. José será mi padre, Vd. doña Antonia mi madre y tú, Mateo, mi hermano. Las riquezas de los hijos pertenecen tambien al padre y á la madre, y las de los hermanos á los hermanos... Con que ya lo saben Vds.: mis riquezas pertenecerán á mis padres y mis hermanos. En primavera y verano viviremos en Echerrera, y en invierno aquí.» Hija, apenas dijo esto Ignacio, se abrazaron todos, llorando como chiquillos... Pero calla ya salen los novios de la iglesia. Corramos allá, que da gloria de Dios el verlos... Jacinta y Agustina echaron á correr hacia la puerta de la iglesia.

En efecto, Juana y Mateo acababan de ser unidos para siempre por D. José. Los novios, los padrinos y el señor cura se dirigieron hacia la morada de este último, seguidos de un gentío inmenso, que los bendecia con lágrimas en los ojos, y del tamborilero que los festejaba con la marcha del santo hudalgo de Loyola.

El capitán Jones ha llegado hoy de regreso de Mahon. Ignorábase allí el proceder del general Ortega, quien habiendo anunciado anticipadamente al general Bassols, gobernador de Mahon, la conveniencia de relevar á los batallones de Lérida y Tarragona por los de Asturias y Mallorca, aprovechándose de la oportunidad de la visita de S. A. el príncipe Adalberto, envió el vapor Jaime II y los dos extranjeros antes citados con órden de embarcar aquellos batallones para que fueran revisados por S. A. antes de hacerse el relevo.

Incluyo á V. E. una copia de la órden y caria que recibí el general Bassols. Hoy ha llegado tambien de Palma el auditor de guerra D. Joaquin Salafranca, con comunicaciones del segundo cabo de las Islas Baleares, y encargo de darme esplicaciones de las pasadas ocurrencias. En poco difieren de las noticias que me dió el patron de la Esmeralda, y como de esas comunicaciones envío á V. E. copias separadamente, omito tratar de su contenido en este escrito. Solo observo que el vapor Mahonés, que salió de Barcelona el 29 de marzo con el correo para Mahon, fué embargado en la Alcudia con órden de dirigirse á Palma, como lo verificado.

La guarnición de Mahon necesita reforzarse con urgencia, pues solo tiene un batallón de Burgos compuesto de reclutas en su mayor parte, una compañía de ingenieros y el destacamento de artillería. He enviado en el vapor Jaime II el primer batallón de Sevilla, mientras llegan á las Baleares los cuerpos que lleva el nuevo capitán general interino nombrado por S. M.

En el mismo buque regresa á Palma el auditor Salafranca con comunicaciones mias para el segundo cabo, dándole noticia de haber terminado el conflicto y de las fuerzas destinadas á aquel distrito.

Es digno de observarse que desde la llegada de Ortega á la Rápita han sido reiteradas y unánimes las noticias de reunion de cabeceillas carlistas, y de hallarse tambien Cabrera, y según otros el conde de Montemolin, su hermano D. Fernando y Elio. Coinciden estas noticias con las comunicadas por el embajador de S. M. en París participándome la salida de Cabrera de Liverpool acompañando á un hermano del Pretendiente, y el embarque de este en Celte con direccion á Valencia en union de su hermano D. Fernando y Elio. Es singular que las partes dadas por el alcalde de Tortosa aseguren positivamente que con Ortega huyeron los dos príncipes nombrados y Elio.

Me inclino á creer que esto no es exacto: aunque á Ortega le acompañaban cuatro personas, son su primo D. Tomás, magistrado de Mallorca; dos ayudantes, y otro que pedirá ser algun criado ó guia. Su direccion ha sido la de Freguinels, Santa Bárbara, Mas de Barberán al puerto de Beceite. Se vigila la derecha del Ebro y la del Cinca, y se han dado avisos para que se persiga á los fugitivos.

Pero si no es presumible la presencia del Pretendiente en la Rápita, tiene mucha probabilidad de ser exacta la noticia dada por el embajador de haberse dirigido aquel príncipe á Valencia: pues en una cartera de campo que dejó Ortega se han encontrado tres reales órdenes falsificadas, una previniéndole el embarque de la guarnición de Mahon, otra mandándole pasar con toda la fuerza á Valencia para encargarse de aquella capitania general, y la tercera dirigida al general que manda en Valencia para que le entregue el mando. Se han hallado tambien dos sellos del ministerio de la Guerra, y porcion de papel con el timbre del Segundo ejército y distrito.—E. M. G.

El sargento mayor de la plaza de Tortosa instruye una sumaria recibiendo declaración á los jefes de los cuerpos provinciales de las Baleares: otros dos he mandado formar en Mahon y en Palma para acreditar cuanto ocurrido en ambas islas que pueda tener relacion con los hechos que se han verificado, y si de ellos habia algun antecedente ó indicio de que se preparasen. Estas tres sumarias reunidas serán la base de la causa que se seguirá activamente por los tribunales competentes, pues tengo la satisfacción de hacer presente á V. E. que el conflicto ha pasado sin alterar el órden normal: solamente la plaza de Tortosa, que parecia amenazada, fué declarada en estado de sitio por su gobernador en virtud de autorizacion mia; pero esa situación excepcional se levantó pasado el peligro.

Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona, 4 de abril de 1860.—Excmo. Sr.—Donmingo Dulce.—Excmo. Sr. ministro de la Guerra.

Copia de la órden y carta que el ex general Ortega dirigió al mariscal de campo D. Joaquin Bassols. Segundo ejército y distrito.—Estado mayor general.—Capitán general de las Islas Baleares.—Estado Mayor.—Excmo. Sr.: Dispondrá V. E. que inmediatamente se embarquen los batallones provinciales de Tarragona y Lérida en los vapores que salen de esta plaza á las órdenes de mi ayudante de campo D. Francisco Cabero, portador de esta órden. Dios, etc. Palma 29 de marzo de 1860.—Ortega.—Excmo. Sr. gobernador militar de Menorca.—Es copia.—El brigadier jefe de Estado Mayor general, José Halleg.

Segundo ejército y distrito.—Estado Mayor general.—Sr. D. Joaquin Bassols.—Mi querido general y amigo: Sale mi ayudante contra vapores para que se embarquen los batallones provinciales de Lérida y Tarragona, que quedarán en esta plaza de guarnicion, é inmediatamente que se marche el Príncipe de Baviera, que será el lunes próximo, pasarán á los batallones de Asturias y Mallorca; los dos batallones tienen fuerza de 1,600 plazas.

Es muy urgente el embarque, porque el Príncipe revisará los batallones el sábado á las cinco de la tarde.—Soy su mas afectuoso amigo y compañero, Jaime Ortega.—Es copia.—El brigadier jefe de Estado Mayor general, José Halleg.

Con el título de El Eco de la Administracion ha empezado á publicarse en esta corte un periódico semanal, dedicado principalmente á los ayuntamientos, jueces de paz, profesores de instruccion primaria y empleados de estadística. Deseamos larga vida á nuestro colega.

El presidente de edad del Congreso de diputados de Cerdeña, general Guaglia, ha muerto el día 7 de resultas del accidente apoplético que, como hemos dicho, le acometió hallándose presidiendo la Cámara.

Parece que desechado el pensamiento de sustituir las tropas francesas por napolitanas en sus Estados, el Padre Santo quiso formar un ejército con los contingentes de las naciones católicas; pero tambien abandonó esta idea, que era susceptible de producir complicaciones. La última decision es la de sostenerse con sus propias fuerzas una vez organizadas por el general Lamoriciere.

El club anexionista romano trabaja bajo la proteccion francesa: los agentes del Pia-

Dios no dé hoy una horita de vida á Marti y á Marí que en paz descansen!

—Tienes razon, mujer! Hoy es dia feliz para todo Güeñes!

—Como que son una bendicion de Dios las limosnas que Ignacio ha repartido á los pobres, y se ha dejado decir que mientras tenga él una peseta, nadie se quedará sin comer en Güeñes. Con que ya ves tú si es para todos una dicha el que haya venido rico. Y ademas, hija, ¡la gente que ocupa en Echerrera!

—¿Qué! ¿estás haciendo allí obras? —Todo lo que se diga es poco, mujer. Está haciendo jardines, fuentes, palomares, un palacio!...

—Un palacio!...

—Sí, hija, un palacio mas grande que la iglesia. Figúrate que la casa vieja queda dentro de él enterita, porque Ignacio no quiere que se le toque... ¡Pero calla! ¡Por qué corre la gente hacia la cañada? Vamos á ver qué es.

—Y las dos vecinas echaron á correr, como lo que llamaba la atencion de los concurrentes á la romería, era un joven, que fuer temente atado todo con codo conducian cuatro miqueletes, sin duda á la cárcel de Avellaneda.

—¿Qué es lo que veo, hija! exclamó Jacinta admirada. ¡Es Bautista!

—Justo, ¡es!

—Ay hija, qué razon tenia la pobre Marí, que está en gloria, cuando decia que Bautista habia de acabar en un presidio!

Bautista quiso detenerse para hablar á Miguel el cesterero, que estaba asomado al balcon del señor cura; pero los miqueletes le dieron un culatazo en la espalda y siguieron con él Cadagua arriba.

El pájaro habia cantado

FIN.

EL JUDAS DE LA CASA,

CUENTO DE COLOR DE ROSA.

POR

DON ANTONIO DE TRUEBA.

(Conclusion.)

—Ignacio dijo Bautista, bastantes sacrificios he hecho por nuestra familia desde que te fuiste, y no me creo obligado á hacer más. Si eres pobre, yo tambien lo soy. Trabajo para ganar el pan, que lo mas que yo puedo hacer es trabajar para ganar el mio y el de Juana.

—Es decir, que me cierras la puerta de tu casa! exclamó Ignacio con el corazón lleno de amargura. Pues bien, Bautista, si me arrojas de tu hogar, yo buscaré otro; yo restaré el de nuestros padres, sacrilegiamente vendido por tí, y viviré en él con mis recuerdos y mi miseria... ó mi riqueza.

Y al decir estas palabras se alejó, dejando á Juana anegada en llanto.

—El último desamargo! exclamó al salir. Tambien ella abandona á su hermano!

Al salir de Bilbao tomó el camino de Güeñes.

Al llegar á Albía se detuvo para tomar aliento y contemplar el hermoso paisaje que se ofrecia á su vista.

Allá, en el valle del Nervion, se destacaban las torres de Bilbao, y la insigne basílica de Santiago alzaba á Dios, con la soaera voz de sus campanas, un canto de regocijo.

A Ignacio le pareció que aquellas campanas robaban por las esperanzas de felicidad y amor que acababan de morir en su pecho. Así que descansó un poco, Ignacio continuó su camino, abatido, triste, desconsolado, con la desesperacion en el alma.

Pasó el puente de Castregana, como otros

Monte, según dice un corresponsal, van y vienen á Roma con pasaporte francés.

Hablándose de corresponsal de La Época en Roma de la imprenta producida por las noticias de la rebelión carlista en los buenos españoles que residen en la ciudad eterna, añade:

Y sin embargo, en esta corte se sabía que el partido carlista, unido á ciertas facciones espúreas, vergüenza de la patria, trabajaban desde el principio de la guerra de Marruecos por producir perturbaciones en la Península. El gobierno de S. M. debía salir los frecuentes viajes del general Elío desde Nápoles á París y de París á Bruselas y Alemania, y la larga permanencia del conde de Montemolin fuera del reino de las Dos-Sicilias. Aquel personas abiertamente contrarias á la política que prevalece en el corazón de la Reina y en la opinión de la España, no ocultaban sus esperanzas de trastorno si la guerra de Africa se prolongaba de una manera indefinida. La paz fué para estas gentes, por desgracia numerosas en Roma, un golpe terrible, y es indudable que ha precipitado el estallido de la bomba que se preparaba cuatro meses há.

En la tesorería provincial de Cádiz existían ayer 22 millones de reales.

Los operarios de la fábrica de pólvora de Villafeliche, provincia de Zaragoza, han hecho un donativo de 41,662 rs. en favor de los heridos de Africa.

Ha sido promovido á coronel de artillería el teniente coronel del mismo cuerpo D. Ramón Lopez de Arce, que actualmente desempeña el cargo de comandante de la plaza de Santona.

El comandante de Estado Mayor D. Juan Vique y Bobadilla, ha sido destinado, con el empleo inmediato, á la isla de Cuba.

Se ha mandado suspender la elaboración de cartuchos.

S. M. la Reina y real familia en concepto de uno de nuestros colegas, no saldrán para Aranjuez hasta después de celebrarse la entrada oficial del ejército de Africa.

En la plaza de San Marcial, delante del cuartel de San Gil, se ve una porción considerable de cañones, cureñas, cajas y otros pertrechos de artillería pertenecientes al ejército de Africa, que acaban de llegar á Madrid por el camino de hierro.

Ya debe hallarse en Madrid el regimiento de caballería lanceros de Numancia, que procedente de Valencia viene á reemplazar al de húsares de Pavia, que salió el domingo de esta corte.

El representante napolitano cerca de la Santa Sede, ha hecho presente al Sumo Pontífice las benévolas intenciones que Francisco II abraza, en favor del jefe de la Iglesia como soberano espiritual y como príncipe temporal.

Después de haber sido puesto en libertad el hijo de Villalán, se le ha vuelto á prender en Búrgos.

En Búrgos han sido presos el presbítero don Manuel Rojas, Hilario Jurado y un cuñado del maestro de postas de Zarrazin, por sospechas de complicidad en la rebelión carlista, según parece.

Montemolin y los suyos, según dicen de París, tuvieron una gran reunión en Génova el 25 del pasado, donde recibieron los últimos avisos de España, y en su consecuencia se embarcaron para las islas Baleares; pero con el objeto de desembarcar en Valencia. Pareció que Cabrera y D. Juan llegaron tarde y se volvieron á Londres. El temporal que aquellos sufrieron en el mar, fué horrible, y Montemolin tuvo que refugiarse en Cetei, permaneciendo allí tres días.

El próximo domingo tendrá lugar en Barcelona, con toda solemnidad, la bendición de la ilustre señora abadesa del real y antiguo monasterio de San Pedro de las Puellas, ceremonia que hace muchísimos años no se había verificado.

Ha sido nombrado director del instituto de segunda enseñanza de Oviedo, el doctor don Rafael Diaz Monasterio.

Se encuentra en Cádiz D. Fernando Calderon Collantes, hermano del ministro de Estado, que ha ido á pasar la primavera en Andalucía.

Ha sido nombrado cónsul de España en Nápoles, D. Carlos Ortega, vice-cónsul que ha sido en Perpiñan, Tolosa y Marsella.

El domingo cumplieron con el precepto Pascual los oficiales del ejército de Africa que convaldecen en Cádiz. El señor obispo de la diócesis, teniente vicario general castrense, les distribuyó la Sagrada Comunión en la iglesia de San Francisco.

Dice un periódico que el regreso del duque de Tetuan, será por Cádiz y Sevilla.

Mañana se abrirá en Sevilla la exposición de los cuadros cedidos por varios artistas para que su producto en rifa se aplique á los gastos del monumento dedicado á Bartolomé Estéban Murillo.

Declara El Reina de anoche que de todos los que hasta ahora aparecen como autores de la indigna sublevación que le deplora, nadie se le figura tan reprensible, nadie le inspira tanta repugnancia como los príncipes proscritos.

L'Opinione, diario de Turin, dice que el gabinete de las Dos Sicilias ha pedido al de Londres alejase la escuadra que mantiene en el golfo de Nápoles, atendiendo á que puede ser causa de inquietud en la capital, animando al mismo tiempo á los descontentos. A lo cual la Gran Bretaña ha respondido que no podía consentir en lo que se le pedía, por ser la situación del reino napolitano muy poco satisfactoria, é indispensable la presencia donde está para proteger á los súbditos ingleses.

Parece que en la fábrica nacional de armas de Toledo se ha mandado construir un seble y una gúmba de lo mas superior que allí se fabrica, para hacer un presente digno de la persona á quien se dirige, que es el cañal del imperio marroquí, Muley el-Abbas.

El general Lamoricière según cartas de Roma, fué recibido el 7 en audiencia particular por el Santo Padre. Estuvo durante cinco horas en el ministerio de las armas, y conferenció con el jefe de este departamento, con los cuatro directores generales y con el director de los almacenes militares de San Miguel.

Mañana á las tres de la tarde celebran junta general los individuos del Circulo económico español en los salones de la Asociación de ganaderos del reino, sito en la calle de las Huertas. Para el mismo día, como saben nuestros lectores, ha sido diferida la sesión que en la Bolsa debían celebrar los individuos de la Asociación para la reforma arancelaria, motivo por el cual los proteccionistas que se hallaban decididos á sostener sus principios, no podrán discutir con los libre-cambistas.

El vapor Vasco-Núñez ha arribado á Málaga con objeto de componer sus calderas; después se unirá á la escuadra.

Con bastante cantidad de herraje y otros efectos ha salido de Alicante el vapor Ebro con rumbo á Tetuan; después regresará á Cádiz.

De Oviedo saldrá de un momento á otro 377 reclutas con destino al ejército de Cuba y Puerto-Rico.

La feria que Alcoy celebra el 22, 23 y 24 del corriente promete estar muy concurrida este año.

Procedente de Africa, donde ha estado desempeñando el cargo de teniente auditor con destino á la division de caballería, ha llegado á esta corte D. Francisco Javier Botegon.

Con el título de Circulo recreativo va á fundarse en Alcoy una sociedad industrial, cuyo objeto es dar impulso á los intereses de la clase á quien representa.

Los estudiantes de la Universidad de Valencia hacen algunos preparativos para recibir de una manera digna al ejército expedicionario.

Ha sido elegido secretario de la junta de agricultura de Castellon el cesante de administración civil D. Eduardo Galindo.

El jefe del movimiento del ferro-carril de Alicante y Zaragoza, D. Luis Savouré, ha sido agraciado por S. M. con la cruz de caballero de la real orden de Isabel la Católica en recompensa á sus buenos servicios prestados para los transportes del ejército que fué á Africa.

En la ribera del Cinca (Cataluña), se trata de establecer una gran fabrica de hilados y legidos de lino, para lo cual están haciendo ya las exploraciones convenientes dos ingenieros comisionados por una compañía inglesa.

En Ceuta, según una correspondencia, reina gran animación: el comercio, sin embargo, ha decaído bastante desde que el ejército ha empezado á embarcarse abandonando la ciudad.

El diario oficial de Zurich anunció que el Consejo federal acaba de remitir una nota á los gabinetes de Madrid, París, Viena, San Petersburgo, Berlín, Turin, Stokolmo y Lisboa, pidiendo la celebracion de una conferencia que tenga por objeto el arreglo de la cuestion de los distritos neutralizados de la Saboya.

Un sugeto procedente de Mallorca dice, que hace cosa de un mes llegó una persona de gran posicion, muy conocida en Palma, y que desde su llegada empezó el general Ortega á hacer recomponer los fusiles viejos que se hallaban en las Baleares. Ortega, el

dia de embarque, ordenaba personalmente todos los preparativos, vestido de paisano y con botas de montar. Parece que á los capitanes de los buques españoles les hizo jurar que guardarían el mayor sigilo acerca del punto en que habían de desembarcar; pero ya durante la travesía, algunos jefes obligaron pistola en mano á un capitán de vapor á que revelase que hacían rumbo hacia San Carlos de la Rápita. Tambien se da como un hecho positivo que entraron con Ortega dos hombres embosados en sus capas, que llamaron la atencion y escitaron algunas sospechas por no quitarse el embolso en el acto de entrar en la lancha.

Se ha declarado en quiebra por el tribunal de comercio de Santander, la sociedad mercantil denominada Corona y compañía.

Cuenta un periódico de Sevilla, que el día 7, á eso de las seis y media de la tarde, dos ladrones uno á pié y otro á caballo, estuvieron robando casi junto á las tapias de Mairena del Alcor á cuantas personas volvían desde Sevilla á aquel punto. Entre los robados, se hallaban D. Diego Delgado y su criado Antonio Trigueros de aquella vecindad; á los que después de maltratarlos dejaron casi desdichados, robándoles tambien los Santos Oleos que llevaban para la parroquia del pueblo. Afortunadamente uno de los sugetos á quienes intentaron robar pudo escaparse y dar parte á los civiles que acudieron en el acto; pero á pesar de esto, y de hallarse menos de tiro de fusil, desaparecieron los ladrones, llevándose los Santos Oleos.

Unas casas inglesas se van á hacer cargo de la construcción del ferro-carril de Málaga. La actual sociedad figurará en la empresa por la cantidad de 20 millones, de los cuales oneto serán para una obra pública á beneficio de la capital; las referidas casas representarían en la sociedad todo el capital restante hasta los 204 millones, deducidas las cantidades por subvencion y propios.

Tambien El Clamor se ha hecho cargo de la noticia dada por El Horizonte relativa á la entrevista de S. M. la reina madre y el general Narvaez, cuyos personajes, según este periódico, habían adoptado la resolución de levantar los pueblos con su influencia y sus haciendas en defensa de doña Isabel II. Respecto á la reina Cristina nada dice El Clamor, sino que el gobierno no podría oponerse á que ejerciese en beneficio del trono de su hija toda aquella influencia que pueda ejercer y emplease su hacienda de la manera que tuviese por oportuno sin dar cuenta á nadie de sus operaciones; pero respecto al general Narvaez, después de sostener nuestro colega que colocar á estos dos personajes en el mismo paralelo le parece un desacato á la Reina y un deservicio á ese mismo general que creemos ha de tener aspiraciones mas humildes, dice que el general Narvaez no es tan independiente como lo es la reina madre, para obrar en el sentido en que se supone que se pusieron de acuerdo, puesto que no tiene la misma libertad de accion la madre de una Reina que un general que cobra sueldo del Estado y que, si bien con licencia en pais extranjero, se halla á merced del Estado que puede disponer de él cuando el gobierno lo crea conveniente.

Los que dan al general Narvaez esos aires de príncipe, de persona omnipotente y de influencia decisiva, capaz de levantar con su persona y su dinero como una bandeja la India un ejército en favor del Trono, dice El Clamor le colocan en una situacion ridicula. En primer lugar le ponen al nivel de la reina madre, cuando está muy por debajo; en segundo lugar, le hacen aparecer como insubordinado á independiente, como un matamoros especial que se reserva para las grandes ocasiones y como un nuevo alante capaz de contener los mayores cataclismos, cosa tan distante de la verdad que no hay para que detenernos en refutarla.

Venir como un partidario, como un guerrillero, como un condottiere á levantar bandera, por sí y ante sí, sin contar con el gobierno, y á proclamarlo que creyera acertado, aunque lo fuese, ni creemos que el general Narvaez se hubiera atrevido á hacerlo, ni el gobierno lo hubiera consentido. Nuestro colega concluye diciendo, que ningún general puede sacar la espada en España para defender ninguna causa sin autorizacion del gobierno, ni tomar el mando de ninguna tropa sin el mismo requisito, ni aun ponerse á la cabeza de un somaten, porque estos tienen sus jefes naturales y están subordinados á una autoridad superior que depende del gobierno.

La junta de gobierno del colegio de abogados de Barcelona ha elevado una exposicion á S. M. en solicitud de que se declare que por la real orden de 13 de agosto de 1853, ni se perjudicó ni se derogó lo dispuesto en los artículos 3.º y 4.º de los estatutos para el régimen de los colegios de abogados.

Por parte dirigido por el comandante del vapor Colon desde Tortosa, que acababa de

recorrer la costa desde San Jorge hasta Peñíscola, se sabe que no ocurría novedad en toda ella: la Edetana, fragata Perla y varios faluchos y escampavias vigilaban sin descanso y aseguraban no haber visto ningun buque sospechoso.

En Lérida circuló anteayer la noticia de haberse visto hacia Tremp algunos hombres armados; pero puesta en movimiento la Guardia Civil y partida de paisanos, resultó falsa la noticia. La provincia está enteramente tranquila.

El vapor Ville de Lyon salió ayer tarde de Alicante para Cádiz, y el Patino para Ceuta.

El intendente de ejército, D. Antonio Carbo ha sido jubilado.

Segun resulta de un delicioso parrafito de La Esperanza de anoche, este periódico, cuyos escarceos de algunos dias á esta parte están siendo la admiracion de todos los inteligentes, no inclina al conde de Montemolin en la categoría de los que no reparan en lanzarse en la via desastrosa de las guerrillas. Para La Esperanza los culpables son por lo visto los de las guerrillas, los que se presentan con poca gente, los que no van á golpe seguro; no Montemolin, que venia á España con un capitán general, 1,000 hombres, cañones, etc.

Admitimos la hipótesis de que nos hemos equivocado; de que La Esperanza no ha querido confundir al conde de Montemolin con los que dan asenso á rumores imaginados por la inesperienza y el egoismo; pero entonces volvemos á nuestra pregunta: ¿aprueba ó reprueba la conducta de Montemolin en la última intencion? ¿A quien se dirigen sus embuzadas censuras de estos dias? ¿Qué es lo que hoy representa en la prensa? Cuando se ha escrito año tras año en contra de las instituciones á favor de la libertad concedida por ellas, cuando se ha trabajado para desprestigiar todo lo existente, cuando se ha hecho público alarde del homenaje rendido á personas y principios que no cabían dentro de la órbita constitucional, no es lícito, no es posible hacer política de anguila, en los momentos en que sucesos trascendentales vienen á poner á manifesto el efecto producido por ciertas predicaciones.

Desdeñando, pues, como desdeñamos los chistas con que La Esperanza pretende escurrir el bulto, insistimos en preguntarle cuál es su juicio concreto sobre la conducta de Montemolin y demás cómplices.

El sugeto denominado Tirador de Lazaga, único que faltaba de los complicados en la causa de rebelión, que se sigue en Sacedon, ha sido preso.

Nuevos despachos con noticias de Sicilia recibimos anoche y no ya por conducto de Turin sino por Marsella. La insurreccion de Messina se confirma, según el texto del despacho, cuya gravedad no es posible desconocer.

Marsella 13. El vapor Meandro procedente de Messina ha tocado en este puerto. Confirma los rumores que habían circulado sobre la violenta insurreccion que estalló en Messina el 6: un agente francés y tres marineros que le acompañaban sufrieron una descarga al retirarse hacia el consulado. Un marinero resultó herido, pero afortunadamente pudieron ganar el vapor á nado. En la noche del 8 al 9 no cesó de oirse el estruendo del cañon y de la fusilería.

Tambien recibimos anoche estos otros DESPACHOS TELEGRAFICOS, hasta cierto punto contradictorios con el anterior que es de fecha mas reciente, pero confirmando noticias que ya hemos dado:

Londres 12.—La agencia telegráfica ha recibido parte anunciando tranquilidad en Palermo y Sicilia. Los propietarios ofrecían un apoyo al gobierno y las tropas están en buen sentido.

Marsella 12.—Cartas de Nápoles dan pormenores de la insurreccion de Palermo, diciendo que á las cinco de la mañana los insurgentes atacaron á las tropas, matando siete soldados y gendarmes. En seguida rechazados se hicieron fuertes en un convento. El gesto de línea atacó sufriendo pérdidas considerables. Entonces la artillería abrió brecha, y el convento fué tomado por asalto con los insurgentes y sus armas. Algunas bandos de facciosos que se levantaron en las cercanías de Palermo durante el combate fueron batidas y perseguidas.

El general Salzano declaró Palermo en estado de sitio. La poblacion tranquila durante el combate. El 6 por la noche mas de 80,000 personas llenaban y ponían intransitable la calle de Toledo en Nápoles. Numerosas voces de «viva la Constitución» fueron pronunciadas delante de la

Nunciatura. Llegaron patrullas, y la multitud se retiró sin resistencia.

París 12.—A pesar de las exageradas noticias llegadas de Turin, parece confirmarse que la tranquilidad está restablecida en Palermo. El combate fué sangriento, y casi todos los rebeldes murieron en las barricadas. Algunos frailes del convento fueron presos. El ejército de Sicilia se aumentará hasta 30,000 hombres.

El «Monitor» continúa insertando felicitaciones de Niza, Saboya, Chablais y Faucigny.

Tambien del extranjero recibimos anoche estas partes:

Viena 12.—El conde Estéban Szecheingi, objeto recientemente del rigor de la policia austriaca, se ha suicidado en el establecimiento curativo de Doebbling.

Hamburgo 12.—El rey de Suecia ha presidido un Consejo de ministros noruegos y S. M. se ha negado á sancionar la decision del Storthing, relativa á la supresion del puesto de teniente de rey para Noruega.

París 13.—Quedan el 3 francés á 70-15; el 4 1/2 á 96-25; el interior español á 45; el exterior á 467/8; el diferido á 35; y el amortizable á 00.

Londres 12.—Quedan los consolidados de 94 1/2 á 5/8.

Anoche se estrenó en el teatro del Príncipe una comedia titulada Las Caricaturas. Es una comedia escrita de broma para oirse de broma y cuyo éxito no puede pasar de mediano. La versificación en general nos pareció buena; las situaciones, tan cómicas como es posible exigir de una comedia escrita al correr de la pluma y de vuelta del café Suizo, entraron bien agradablemente al público. La señora Valverde y el Sr. Calalina (D. Manuel), merecen mencion especial. Ambos desempeñaron con inteligencia suma la parte que les cupo en Las Caricaturas.

El Hercules, que arribó ayer á la Coruña, dejó en tierra algunos quintos del regimiento del Príncipe.

Ayer tarde llegaron á Granada los generales Ros de Olano y Cervino. Mañana probablemente continuarán su viaje para esta corte.

El capitán general de las Provincias Vascongadas daba ayer parte de que no ocurría novedad en el distrito.

La ejecución del cabecilla Carrion tuvo lugar en efecto ayer en Palencia á las nueve y media de la mañana. Un público numeroso asistió á tan triste acto, sin que hubiera la mas leve demostracion.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE. Han sido declaradas de segundo orden la carretera que partiendo de Orense ha de terminar en Lugo y la de Salamanca á Ciudad-Rodrigo.

Se ha concedido autorizacion á D. Mariano Ballesteros para verificar los estudios de un ferro-carril, que partiendo desde Jerez de la Frontera, se dirija directamente á Puerto Real.

Se ha dispuesto de real orden que los licenciados del ejército no se hallan por esta sola circunstancia libres del compromiso de servir los ocho años que fija la ley, sin mas escepcion que la de abonarse los que voluntariamente hubiesen cumplido.

Ayer se recibió en el ministerio de Marina el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO del comandante general de las fuerzas navales en las costas de Africa.

FUENTE MAYORCA y PRINCESA 12 de abril de 1860 á las cuatro de la tarde.—Desde temprano estuvo el viento fresco del E. que fué progresivamente aumentando. Empezado el desembarco de 160 hombres combatientes de los cuerpas que habían llegado en el correo, no pudo terminarse porque con el viento fué aumentando la mar y cerrándose la barra. A las diez y media hizo señal al convoy de dejar el fondeadero de Tetuan y dirigirse á este. A las once y media, hallándose ya la barra completamente cerrada, la dejó yo tambien con objeto de aprovechar este Levante para hacer alguna carbon, si lo encuentro en Puerto Mayorga.

En Algeciras están los navios Reina Isabel II y Rey Francisco de Asis con la Cortés y Villa de Bilbao. La escuadra francesa ha dejado aquel fondeadero, así como la inglesa de cuatro navios el de Gibraltar en que se hallaba.

Por reales decretos que hoy publica la Gaceta, se concede la gran cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, al brigadier de caballería, coronel de Estado Mayor, D. Joaquín Riquelme, al jefe de escuadron D. Joaquín Gutiérrez de Rubalcaba, á los brigadieres de la

armada D. Blas García de Quesada y D. Manuel Sirla y al mariscal de campo, comandante general del campo de Gibraltar don Francisco Serrano de Badajoz, todos en premio de los servicios prestados en la guerra de Marruecos.

El diputado D. Cortés D. Mariano Pagés y Sabater, ha manifestado al gobierno que se adhiera a los sentimientos expresados a Su Majestad la Reina por la mayoría de los diputados residentes en esta corte, con motivo de la rebelion del ex-general Ortega.

Continúa la Gaceta insertando exposiciones del clero, las corporaciones y los particulares contra la rebelion del general Ortega. Entre las que hoy publica, se hallan las de los caballeros hidalgo de Madrid y los obispos de Orihuela y Oviedo.

Por reales órdenes de 1.º de febrero y 3 de marzo comunicadas al gobernador capitán general de Filipinas ha se aprobado el gasto de 11,404 ps. 24 cént., para la construcción de una Casa Real en la provincia de la isla de Negros con cargo a sus fondos de comunidad; así como el aumento a 1,200 pesos de sueldo del arquitecto del ayuntamiento de Manila y la creación de las plazas de dibujante y un escribiente. Tambien se ha creado una plaza de oficial quinto con 600 ps. anuales en la direccion de administracion local de Filipinas, la cual no deberá tener efecto hasta 1.º de enero de 1861.

Una carta fechada el 10 en Morella á que se refiere El Diario Mercantil de Valencia, da interesantes pormenores sobre la conduccion de Ortega y los demas presos á Tortosa. El gobernador de Morella habia dado órden para que se condujese el preso á aquella ciudad, y con esta disposicion coincidió, la del general Concha que mandaba poner al ex-general Ortega á disposicion del coronel Freixas para ser conducido á Tortosa, donde se ha de formar el sumario.

Pero como la distancia que habia de recorrer esta órden es grande y se carecia de líneas telegráficas, la órden no pudo llegar á tiempo de impedir que el preso fuera conducido á Morella. No fué posible en Morella saber el paradero de la fuerza mandada por el coronel Freixas, hasta su encuentro con las compañías del provincial de Alicante, que conducian los presos. El comandante que mandaba aquellas compañías, no habia recibido aun la órden de entregar los presos al coronel Freixas, y se resistió, como era natural, á hacerlo hasta que la recibiese el gobernador de Morella, que era el responsable de la conduccion.

Ya hemos explicado esta circunstancia por el retraso con que llegó la órden del general Concha. Al llegar á Monroyo, ya la fuerza que conducia los presos habia recibido la órden de entregarlos al coronel Freixas, pero este jefe convino en que siguiese en la misma forma hasta llegar á Morella. Parece que las exigencias de Ortega y á su ejemplo las de los demas presos han sido grandes, hasta llegar á dicho punto, y el jefe encargado de su custodia, se ha conducido con mucha entereza y decoro á pesar de que el ex-general le decia que haria por comprometerle y quebrantar su firmeza. Los presos tenian la pretension de viajar montados en sus caballos, y como el coronel Freixas no consintiese en ello, estáó no poco trabajo decidir á Ortega á admitir el caballo que le cedió dicho jefe á pesar del cansancio que le agobaba. De esta circunstancia tomó pretexto Ortega para decir que le habian engañado los demas presos: estos no quisieron admitir las caballerías del país que les buscaron y han hecho toda la marcha á pie.

En vista de esto se buscaron en Morella tres carros que es el mejor medio de conduccion que se les ha podido facilitar, por no hallarse otra cosa, y se conformaron en proseguir de este modo el viaje. En uno de ellos habia ido Ortega solo con uno ó dos oficiales de Guardia Civil, en otro los cuatro que iba con él, y en el tercero los tres individuos que ya se hallaban presos en Morella.

La persona que ha escrito la carta á que nos referimos, considera que toda precaucion es poca; pero que los encargados de la conduccion de los presos no la economizaron, porque concien que Ortega se jugaria la vida aventurando la fuga de cualquier modo que fuese. Sin embargo, desde su entrada en Morella se observó en él un gran decaimiento y cambió completamente el tono audaz y de autoridad que habia usado hasta entonces. Con los encargados de su conduccion se ha mostrado resignado á obedecer sus disposiciones.

Parece se están adoptando las disposiciones convenientes para regularizar la nueva calle que ha sustituido al teatro de la Cruz, construyendo fachadas en las casas accesorias con arreglo á la alineacion del terreno que demarcan ambas aceras.

Anoche al pasar por la calle de Alcalá, frente á la iglesia de las Calatravas, el coro-

nel de infantería D. Ramon Arenaza, se sintió acometido de un accidente que le hizo caer al suelo. Rodeado por la gente que pasaba y reconocido por un fanfante, declaró este que habia dejado de existir.

En el palacio de la duquesa de Alba, en los Campos Eliseos de Paris, se está haciendo una grande obra, aumentándole un gran salon de baile y un gran comedor. Se dice que se inaugurará con un baile de confianza y de trages que piensa dar la Emperatriz el 17 del corriente. Parece que esta irá vestida de Diana, y llevará un traje materialmente cubierto de brillantes, para lo cual, además de los muchos que ella tiene, hasta se han desmontado los brillantes de la corona.

Entre los papeles ocupados á Elfe en una posada, hay numerosa correspondencia en francés con personas, quizás nombres sus puestas, y en las cuales, segun se dice, se trata de asuntos referentes á la rebelion abortada á poco de manifestarse en San Carlos de la Rápita.

Esta tarde, dice una carta de Vitoria del 8, han conducido arrestado á esta ciudad á don Sebastian Lopez Ballesteros, oficial que fué de Cabrera, por sospechoso en la rebelion carlista.

Parece, segun leemos en una carta, que la prision del cabecilla Carrion fué debida á una feliz ocurrencia. Aquel despues de su derrota se refugió en el pueblo de Villasantino, y por el pronto fueron inútiles los esfuerzos del jefe de la Guardia Civil para lograr su captura. Pero añálese que amezados severamente los vecinos del pueblo donde se habia ocultado, é impuesta la pena de muerte al que hubiese tenido la clemencia ó la osadía de admitirle en su casa, al momento fué entregado á la fuerza que le perseguia.

Acerca del mismo cabecilla, dice un corresponsal, que sospechando el comandante general de la provincia Sr. Campuzano de que conspiraba le llamó á su despacho, oyendo de su boca la mas rotunda negativa. Sin embargo, la dicha autoridad le rogó que se le presentara dos veces cada dia, por antes de veinticuatro horas ya Carrion habia huido de Palencia para ponerse al frente de una gavilla de perdidos, como dice muy bien el señor cardenal arzobispo de Toledo.

La Iberia declara que el señor Flamant se habia separado de su redaccion antes de que el Sr. Arce viniese de Africa, y que no hay ningun punto de contacto en la separacion de ambos redactores.

Ha llegado á Sevilla el teniente del batallon cazadores de Tarifa, D. Enrique de Arcepa-cochaga, que ha venido del campamento á curarse de una herida de guma que recibiera en la última batalla con los marroqueses. Este valiente oficial es el que rechazó á cuatro metros que le atacaron al penetrar en uno de los aduares á que prendieron fuego nuestras tropas, habiendo conseguido dejar tres en el campo, escapando de las llamas á donde fué arrojado, gracias al heroismo de un oficial de los tercios vascos, que recibió una herida grave al salvarle.

Cerca del fuerte Martin ha ocurrido últimamente una terrible catástrofe. Varios voluntarios del segundo tercio vasco y soldados del ejército estaban embarcando el material de guerra y se les cayó una granada, que golpeó con otra; del choque prendieron y reventaron ambas, matando en el acto á dos voluntarios del citado tercio é hiriendo levemente á otros tres y á un soldado de tropa.

Acaba de publicarse una gran vista litográfica del magnífico puente de Lascellas recientemente terminado sobre el rio Alcanara en la carretera de Huesca á Monzon. Este puente tiene 93 metros de luz entre paramentos y 36 de elevacion sobre el fondo del rio. Este soberbio puente colgante es el primero de su clase ejecutado por la administracion y ha costado 1,933,672 reales, resultando de lo presupuestado una economia de 211,664. El paso de carruajes no produce movimiento alguno de flexion sobre el tablero á pesar de que este tiene 93 metros. Cargado con 113,800 kilogramos de peso solo ha tenido en el centro un descenso de 3 1/2 pulgadas. La obra ha sido terminada sin ocurrir la mas leve desgracia. El puente de Lascellas es un monumento de gloria para su autor y director y para la administracion del país.

El marqués de Soué y su familia, estuvieron dias pasados á punto de perecer en Lisboa, con motivo de haberse deshecho los caballos del coche en que iban. El cochero murió, menos feliz que sus amos, que solo experimentaron fuertes contusiones y un gran susto.

Gran número de liberales de Tortosa han publicado una protesta contra la revolucion intentada por los carlistas. Segun estos sujetos, los intentos de Ortega eran apoderarse de Tortosa en la noche del domingo de Ra-

mes, precisamente porque en esta noche tiene lugar una procesion durante cuyo curso las puertas de la ciudad permanecen abiertas. Sea casualidad, dicen, ó sea cálculo, casi todos están conformes en que durante la citada noche se observaron una serie de coincidencias dignas de anotarse. No tratamos de calumniar á nadie; dejando aparte episodios no menos interesantes, séanos lícito (siguiendo la hipótesis) apuntar las observaciones siguientes: 1.º Observóse que la procesion retardó una hora mas su salida que en los años anteriores. 2.º Contra la costumbre secular, las puertas de la catedral permanecieron cerradas hasta el momento de llegar á las mismas la procesion. 3.º Contra la misma costumbre gran parte del clero dejó de asistir á la misma. — Si, pues, el general Ortega y sus cómplices hubiesen verificado el desembarco en la Rápita al anochecer, hubiera podido caer de improviso sobre Tortosa. Pero á las diez llegaron á San Carlos, y ya no habia tiempo para consumir el proyecto.

Las últimas noticias de Méjico venidas por conducto de los Estados Unidos, nada nuevo agregan á las anteriores. Suponen que el general Miramon no ha sido feliz en los primeros ataques contra Veracruz, que dicen que está bien defendida por una guarnicion de 3 á 4,000 hombres. Confirman la captura de los vapores Miramon y Marquez; añadiendo que sobre el armamento de los mismos se pedirán explicaciones al gobierno español; y si no fueren satisfactorias, se suspenderán las leyes de neutralidad en cuanto á España. Una pregunta, añade á esto el Boletín de Comercio de Santander: ¿han regido alguna vez esas leyes? — ¿Han impedido las expediciones filibusteras? Si estas han cesado, lo debemos á otra ley algo mas ejecutiva y difícil de quebrantar que la anglo-americana; lo debemos al temor, á las bayonetas de nuestro valiente ejército.

Ha fallecido el subdirector de la fábrica de armas de Toledo, D. Juan Novella.

El señor coronel, D. Benigno de la Figuera y Valladolid, acaba de publicar, dedicada al duque de Tetuan, una bellísima lámina litográfica que representa el sitio en que terminó la batalla del 23 de marzo último, y en que se firmaron los preliminares de la paz. El Sr. Figuera tomó los apuntes para este interesante y oportuno trabajo en aquel mismo valle que de hoy mas será célebre en la historia. En el fondo aparecen en perspectiva las cerdilleras del Fondak; á la izquierda es el río Buseja y en el fondo del valle se alza la tienda donde se firmaron los preliminares.

A la contestacion que dimos á El Occidente sobre la carta atribuida al ex-general Ortega replica dicho periódico:

«Ni El Occidente tiene certidumbre de la verdad de esas cartas á que se refiere nuestro colega, ni LA CORRESPONDENCIA puede tenerla de lo contrario. Ni uno ni otro somos jueces competentes en este asunto.»

Estamos conformes y aun por eso creemos que era inconveniente la publicacion de un documento que hacia público el sumario hasta cierto punto.

Sorprenderá á nuestros lectores tanto como nos ha sorprendido á nosotros que Las Novedades diga que LA CORRESPONDENCIA se obstina contra el parecer de los demás ministeriales en atenuar la importancia de la sublevacion Ortega, y que no cree y sobre todo no quiere que se crea que han tomado parte en ella otras fracciones reaccionarias que la carlista.

Creemos que no perderia nada Las Novedades no atribuyéndonos ideas que no hemos vertido. ¿Cuándo hemos pretendido nosotros atenuar la importancia de la sublevacion Ortega? ¿Y de dónde deduce que no queremos que se crea en la participacion de otras fracciones? LA CORRESPONDENCIA ha dado á la rebelion la importancia que debia tener, pero no ha tenido nunca por el trono de la Reina cimentado en bases demasiado sólidas para que una gavilla de perdidos bastara á ponerla en peligro.

No ha apadrinado las acusaciones emboscadas que contra otras fracciones se han dirigido, porque jamás lanza sin pruebas suficientes el terrible estigma impreso por la sospecha de haber podido tener complicidad en tan horrendo delito. Si el espíritu de partido se complace en arrojar manchas sobre sus adversarios, nosotros, que solo á la verdad rendimos culto, nos resistimos á acusar sin pruebas, siendo así mas fuertes para condenar desde el momento en que adquiramos certidumbre de un hecho criminoso.

El partido dinástico de Florencia parece muy esperanzado. El mismo dia de la entrada de los piemonteses, se recibió allí una carta del príncipe Fernando, dando á sus amigos las mayores seguridades de que su situacion actual seria puramente transitoria. Las noticias que han llegado de París, Berlin, San Petersburgo, y aun se asegura que de Londres, se encuentran en perfecto acuer-

do con la citada carta, y atestiguan que la diplomacia se ocupa hoy mas que nunca, aunque aparenta lo contrario, de los intereses de Toscana y de la familia grand ducal.

Acerca de la existencia de los Tristany en Cataluña, no creemos haya mas noticia que la de haberse sabido que alguno de aquellos cabecillas habia salido de Holanda, sospechándose que seria en direccion á España. Esta noticia ha motivado la salida de Barcelona de algunas fuerzas para tomar posiciones en la montaña y cubrir la frontera del Pirineo.

Para condenar el movimiento carlista, dice con mucha razon uno de nuestros colegas, no ha habido en España mas que una sola voz, un solo sentimiento de adhesion al trono de doña Isabel II, en el que están vinculadas las instituciones liberales, conquistadas á costa de arroyos de sangre en lucha con los partidarios de D. Carlos.

El gremio de panaderos de esa corte, segun uno de nuestros colegas, se ha acercado al alcalde corregidor, solicitando que mediante la aprobacion del gobierno de S. M., se lleve á cabo un arreglo que, descansando en bases equitativas, ponga término de un modo definitivo á las mil cuestiones que hasta aquí se han suscitado sobre el precio del pan, conciliándose de este modo los intereses particulares con los públicos.

Despues de establecer El Clamor las diferencias que hay entre absolutistas y montemolinistas, dice que entre los afiliados á dichos partidos solo se trata de saber si vale mas trabajar á favor del absolutismo para que este nos traiga á Montemolin ó á favor de Montemolin para que este nos traiga el absolutismo. Unos y otros, añade, son máscaras, que tratan de embromar los unos al pueblo, los otros á doña Isabel II.

En Barcelona, segun dice El Telegrafo, se piensa en conceder con preferencia á los voluntarios inutilizados en la campaña de Africa los destinos que vagen dependiente del ayuntamiento y diputacion provincial.

La rebelion carlista ha fracasado, en primer lugar, dice La Discusion, porque no todos los cómplices de Ortega han osado como él hacer pública la traicion que en sus pechos se encerraba. Y ha fracasado principalmente (añade) porque el carlismo no puede ya disputar en nuestra patria el triunfo á las ideas liberales, mas arraigadas de lo que suponen los absolutistas, y con las cuales están unidos los intereses materiales de nuestros grandes propietarios, las aspiraciones de las clases ilustradas y el porvenir del pueblo.

TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA TARDE.

Próximo y el día 15, advertimos á los señores suscritores cuyos abonos terminan en dicho dia, que se sirvan dar aviso de las renovaciones, sino quieren experimentar retraso en el recibo de los números.

El Levante tiene interceptada á Ceuta con Tetuan por mar.

La correspondencia para el cuartel general se envió ayer por tierra. La salud de las tropas del Serrallo mejora. No pasaban de siete á ocho los enfermos diarios.

Con referencia á partes del alcalde Olivés (Zaragoza) se ha dicho que habian pasado por aquel término algunos hombres desarmados, pero sospechosos. Creemos que este hecho no tiene importancia alguna.

Las últimas noticias recibidas hoy por el telegrafo, dan por inexacta la aparicion de gente sospechosa en la serranía de Ronda.

El Alentejo, procedente de los Alfaques y de Almería, ha llegado esta mañana á Málaga.

El batallon de Cuenca que está en Africa debe embarcarse para Galicia así que afoje el Levante.

El vapor China ha llegado á Gibraltar con la correspondencia de Filipinas, que alcanza al 21 de febrero. No ocurría novedad en aquel archipiélago.

Han entrado en San Fernando cinco cañoneras remolcadas por transportes. La fragata Bailén habia vuelto á Algeciras.

Las últimas noticias del campamento de Tetuan son del 13, en cuya fecha no ocurría novedad.

Un curiosísimo documento hemos tenido hoy á la vista que sentimos no poder reproducir. Es la proclama que el rebelde Montemolin traia, impresa en el extranjero para anunciar su programa.

El bueno del Pretendiente empieza por decir que ha sido acogido con el mayor entusiasmo por el pueblo y el ejército en (sigue un claro para llenar el nombre donde habia de producirse ese entusiasmo) cuyas demostraciones ha tenido ocasion de conocer el fugitivo desde la tartana. Sigue luego hablando de que los partidos están disueltos, que una señora no es ha-

tante fuerte para enfrenarlos, y que él viene á establecer; á que no lo adivinan nuestros lectores? el gobierno que por sufragio universal acuerde la nacion; de manera que si el sufragio diera por resultado la república democrática y social, el representante que se dice del derecho divino, vendria á ser el primer súbdito de la república. ¿Puede darse mas monstruosa amalgama? El sufragio universal aclamado por el despotismo tradicional ¡hé ahí lo que es esa arma que todos los partidos quieren apropiarse, porque todos esperan convertirla en provecho de sus fines!

Hoy se ha recibido el siguiente PARTE del comandante general de las fuerzas navales: «Puente Mayorca 13 de abril, á las once de la mañana.

A las dos de la mañana salgo para Tetuan. He despachado el «Tajo» á Ceuta, para tomar allí y llevar á la Coruña un batallon de Cuenca. El «Pelayo», «Bresil», «Provence» y «Avenir» han ido á Cádiz, llevando cada uno dos cañoneras; quedan solo dos, que llevará el «Pelayo» á otro viaje; otros tres vapores deben ser despedidos por innecesarios, á su llegada á Cádiz. El «Helvetie» ha regresado, despues de dejar en Alicante caballería. Salí el «Stella» para este último punto, llevando baterías de artillería rodada. El «Panope» va á Cádiz á remediación averías que se ha hecho esta tarde, por haberle abordado el «Torino» al salir para Génova.

Parece que ha sido preso un tal Otalola, jefe de la faccioncilla de Baracaldo. Iba á ser juzgado inmediatamente.

Por partes telegráficas recibidos ayer de Londres, se sabe positivamente que Cabrera habia regresado á su casa, perdidas todas las esperanzas que hubieran podido alimentarse sobre el éxito de la descabellada intencion carlista.

Se sabe de Tortosa que el sumario de Ortega avanza rápidamente.

La Compañía general de minas en España, dueña actualmente de la concesion del ferrocarril de Quintanilla de las Torres á Orbó, hecha á D. Santos Gandarillas, despues de haber consignado en la Caja General de Depósitos, la garantía exigida por la ley, inauguró el dia 19 de marzo próximo pasado, á presencia del ingeniero, de las autoridades locales y de algunas personas notables del país, los trabajos de esta vía férrea, que tan buenos resultados promete á la empresa, y á toda aquella importante cuenca carbonífera.

El baile que hemos anunciado debia tener lugar esta noche, no es en casa de la señora marquesa de San Isidro, sino en la de la condesa del mismo título.

Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 32 premios mayores de los 1423 que comprende el sorteo celebrado hoy 14 de abril de 1860:

- Número 21548, 40000 pesos fuertes, Madrid; 14204, 10000, idem; 816, 1000 Cádiz; 29881, 1000, idem; 24670, 1000, Oviedo; 34345, 1000, Puentedareas; 32288, 1000, Madrid; 12873, 1000, idem; 20263, 1000, idem; 7018, 1000, Girona; 49867, 1000, Madrid; 21210, 1000, Barcelona; 43591, 1000, Iran; 1623, 1000, Jativa; 11816, 1000, Algarrobo; 34933, 1000, Barcelona; 22338, 1000, idem; 7196, 500, Sevilla; 21094, 500, Zamora; 17617, 500, Barcelona; 31450, 500, Badajoz; 23271, 500, Toledo; 23498, 500, Cádiz; 30359, 500, Barcelona; 5016, 5000, Albacete; 8301, 500, Oviedo; 20224, 500, Santiago; 31975, 500, Málaga; 31075, 500, Cádiz; 12655, 500, idem; 23940, 500, Madrid; 27394, 500, Barcelona.

En la Bolsa de hoy ha reinado grande animacion. El consolidado su publico al contado á 46, 46 1/2, 46 10 y 46 23; á fin del corriente á 45 95, 46 15 y 46 35, y á fin del próximo á 46 50. La diferida tambien se publicó al contado á 36 10, 36 15 y 36 20; á fin del corriente á 36 25 y á fin del próximo á 36 20.

A última hora quedaban, el consolidado y diferida al contado á 46 25 y 36 25 respectivamente.

ESPECTACULOS.

- (PARA MANANA.) TEATRO DEL PRINCP. — A las cuatro y media de la tarde, *Antaño y ojalá*. — Baile. — *¡Es una mala!* A las ocho y media de la noche, *Caricaturas*. — Baile. — *Que convidó al coronel...* ZARZUELA. — A las cuatro de la tarde, *Los Magyares*. A las ocho y media de la noche, *Los circasianos*. CIRCO DE PAUL. — «La Juventud española» celebra baile de tres á siete de la tarde. — «La Constante» de ocho y media á una de la noche. CAPELLANIS. — «La Primavera» sociedad de baile, celebra reunion de nueve á dos.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de mañana.—Santa Basilia y Santa Anastasia, mártires.
Culto divino para mañana.—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia de Santo Tomás, en donde prosigue celebrándose la novena del Santísimo Sacramento: hoy habrá misa de pontifical y será predicador D. Bienvenido de Monzon, predicador de S. M. Por la tarde predicará el excelentísimo señor arzobispo Cretar. En las parroquias, San Isidro y capilla de Palacio, habrá misa cantada, y en las monjas del Caballero de Gracia, funcion por mañana y tarde á la Virgen del Olvido, predicando D. Joaquin Corral.
Por la tarde habrá ejercicios espirituales con sermón y manifiesto en San Antonio del Prado, Carmen Calzado, Servitas, Arrepentidas y oratorios del Olivar y Caballero de Gracia, y por la noche en Italianos y San Ignacio.
Se administrará el Sagrado Viático á los enfermos é impedidos de las parroquias de San Ginés, San Luis, San Martín, San Marcos y San Ildefonso, asistiendo las respectivas archicofradías sacramentales.
Visita de la corte de María: Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen ó la de San Cayetano.
No es bola.—La calle de la Bola—está de duelo,—porque se vé olvidada—del barrendero.—[Hasta las calles—lloran ingratiudes—de sus amantes!—A la luz del sereno,—galán constante,—podeis ver que sus lágrimas—forman pirámides;—¡ay barrendero!—no seas tan ingrato,—barre su suelo.
Astucia de un ciego.—Un tabernero de la calle de Colcheros, en Sevilla, y un ciego vendedor de papeles, tuvieron días pasados una disputa sobre cosas políticas y el tabernero maltrató al pobre ciego. Este, no pudiendo ver si había por allí algún agente de la autoridad á quien dar parte de lo ocurrido, empezó á gritar desahogado:
A dos cuartos lo que ha pasado entre un ciego que defendía á S. M. la Reina, y un tabernero que hablaba bien del general Ortega. Como era consiguiente, acudió un vigilante, á quien el ciego cortó lo que había pasado.
Mas gas.—Ha principiado ya á colocarse la cañería para iluminar con gas los jardines de la plaza de Oriente.
Viendo un pepa.—Las obras de la puerta del Sol adelantan rápidamente. En la mayor parte de los solares estarán muy pronto los cimientos en disposición de que pueda colocarse la sillaría, y si, como es de creer, no hay alguna interrupción, en el próximo otoño, según hemos oído calcular á personas competentes, quedará construido el alero de las nuevas casas.
El amanecer.—En Madrid hay hombres de cuarenta años que no han visto nunca el amanecer, porque habeis de saber, queridos provincianos, que á la hora en que vosotros echais mano del pantalón ó las enaguas oyendo á un pájaro que os dice desde el árbol que sombra vuestra ventana «despierta, dormilón, que ya el sol me guaña el ojo desde Oriente para que te despielve,» los madrileños por regla general dormimos el primer sueño. Si la deliciosa música de Arrieta y el interesante librito (somos españoles ó italianos?) de Olona, y las hermosas decoraciones de Muriel no explicaran el por qué están tan concurrenciadas las representaciones de la zarzuela Los circeanos, lo explicaría un amanecer que hay en el acto segundo, y el deseo que tantos madrileños tenían de ver una cosa que solo conocían de oídas.
El teatro representa una población musulmana dividida en dos barrios uno bajo y otro alto. Los moradores duermen aun, pero á lo lejos se oye el canto de los muezines que anuncian la oración matutina desde los minaretes, y el Oriente comienza á sonreír con los fulgores del alba. Cantos de pájaros, ruidos de puertas y ventanas, balidos y campanillas de ganados, todos esos confusos é indefinibles rumores que se oyen al amanecer, surgen leata y acordadamente de la orquesta. Los moradores de la aldea van poco á poco apareciendo: unos abren la ventana y contemplan medio dormidos el cielo; otros abren sus tiendas ó sus talleres; otros preparan sus puestos de venta en las calles, el labrador se encamina al campo y las labanderas al río, el humo comienza á alzarse de los hogares, suena el martillo del herrero, unos cantan, otros hablan... la vida ordinaria de las poblaciones va apareciendo á los ojos del público que aplaude aquel hermoso cuadro que se confunde con la realidad. Los que nunca han visto el amanecer levántense cualquiera de estos días á las cuatro de la mañana y váyanse á Chambery; pero si á pesar de haber encargado al sereno que los llamase, despiertan tarde, váyanse al teatro de la Zarzuela.
Vacantes.—Lo están actualmente las siguientes secretarías de ayuntamiento:
Cubo, con 1,100 rs. ánuos.—Trucheta, con 2,000.—Liseras, con 1,300.—Dehesas viejas, con 1,464.—Tollos, con 1,200.—Pias, con 820.—Losacio, con 625.—Maganases, con 1,500.—Abella, con 1,000.—Berastegui, con 2,000.—Hervás, con 4,000.—Villayandre, con 2,000.—Arges, con 3,000.—Erustes, con 2,000.—Chipiona, con 7,300.—Monserrat, con 2,000.—Villamayor de Calatrava, con 2,000.—Ballester, con 3,000.—San Pedro de la Mata, con 1,500.—Garbanzal, con 4,000.—Casas-buenas, con 3,000.—Campofrio, con 3,650.—Campillo, con 3,000.—Bañuelos, con 650.—Castrojeriz, con 500.—Rute, con 3,960.—Vildé, con 1,500.—Fuentearmagil, con 2,500.—Rucesabales, con 2,000.—Montas, con 1,300.—Valle Finolleco, con 2,000.—Atalaya del Cañavate, con 1,500.—Viznar, con 1,100.—Cabaéniga, con 2,200.—Tuy, con 6,000.—Archidona, con 5,000.—Alarcen, con 3,000.
Provida.—El corazón se ensancha y se llena de cierto noble orgullo cada vez que un rasgo de alta virtud viene á desmentir las lúgubres y desconcoloradas aserciones de los pessimistas que se deleitan calumniando la escuela raza á que pertenecen. Decimos esto á propósito del siguiente acto de acrisolada

honradez que vemos consignado en un periódico de esta capital, y que reproducimos con señalado gusto:
Días pasados por la mañana, un joven que iba por la calle del Desengaño se encontró una cartera que contenía 9,200 duros en billetes de Banco. Pareció que en vez de experimentar alegría por semejante hallazgo, se llenó de angustia al considerar que quizás en aquellos momentos el que había perdido la citada cantidad andaría desesperado buscándola y desconociendo de recobrarla. Sin embargo, fiado en que su honradez y actividad le enseñarían á descubrir al perdido, se resolvió á buscarle y comenzó á pasear arriba y abajo del sitio en donde había hallado la cartera, y afortunadamente, al cabo de cierto tiempo, vió venir un caballero con semblante de buscar algo por el suelo.
Acercose el joven, y despues de varias preguntas y respuestas, y viendo que el espresado caballero daba perfectamente las señas de la cartera y su contenido, se le entregó tal cual había caído en sus manos.
Mas no se contentó con esa muestra de sus nobles sentimientos, sino que se negó obstinadamente á aceptar la cantidad de 1,200 duros que una y otra vez le ofrecía el perdido para probarle su agradecimiento, suplicando únicamente á este, que si no le hacia falta la cantidad con que le brindaba, la repartiese entre los pobres.
Damas la mas cumplida enhorabuena á los padres de este virtuoso joven, que se llama don Antonio Roub y es estudiante y natural de Talavera de la Reina. ¡Qué satisfacción para ellos cuando sepan que el hijo de sus entrañas conserva tan arraigados los sentimientos de honor que le han inculcado!

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

D. M. Ll.—Villaviciosa de Odon.—Reclame Vd. ahí, á fin de que le den lo que es suyo.
D. M. de A.—Moral de Calatrava.—Idem, idem, idem.
D. B. L.—Carmona.—No es nuestra la culpa.
D. F. S. A.—Fonsagrada.—En fin de julio.
D. F. R.—Tuy.—Se agotaron.
D. J. J. Z.—Alcalá de los Gazules.—Nada podemos hacer. Vd. lo ha dicho todo.
D. T. S.—Villamalea.—Se recibió. V. se lamenta y con mucha razon.
D. M. Q.—Castillon.—Está corriente; concluye en fin de este.
D. S. D. G.—Toledo.—Se recibió y se le manda con puntualidad.
D. J. F. C.—Murviedro.—Hasta la fecha no aparece renovada mas que una vez.
D. E. V. G.—Murcia.—Se le mandan los únicos que hay.
D. J. M. de P.—Miranda de Ebro.—Pero como no parecerá...

ANUNCIOS.

SE SABE QUE UN CABALLERO Compró el martes 10 del corriente, en la plaza del Príncipe Alfonso, (antes de Santa Ana) un canario misto de gígüero que se escapó dicho día de la casa núm. 42 de la calle de la Cruz; se suplica á dicho caballero tenga á bien entregarlo en el cuarto principal de la derecha ó al portero de la indicada casa, quien le abonará lo que le haya costado y se le agradecerá.—(0 m. 1 t.)

AHORA SI QUE ES OCAISION DE COMPRAR barato.—Almoneda por cesación de comercio, calle de la Abada, núm. 20. Por 12 reales, una caja de papel, elegida entre varias clases; una caja de sobres blancos ó azules; un bonito tarro con tinta azul, verde, morada ó encarnada; veinticuatro plumas metálicas, á elegir entre veinte clases; una barra de lacre superior; una caja de oblas francesas; dos lapiceros á elegir entre varias clases; dos portaplumas y una caja de polvos negros, azules ó rosa. (vier. mar. juev. y sáb. mes.)

MARSELLA, BARCELONA, ALICANTE, CARTAGENA, MALAGA, Y CADIZ.
VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.
Servicio de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana.—Para Málaga todos los domingos á las once de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen cámaras cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acúdase al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

EN LA PRIMERA BOTICA HOMEOPATICA ESTABLECIDA EN MADRID POR C. MARTIN SOMOLINOS, CALLE DE LAS INFANTAS, NUM. 26, se expenden cajas de todos tamaños con medicamentos en globulos.

Las cajas homeopáticas que procedan de esta farmacia, se repondrán por la tercera parte de su primitivo valor; las que procedan de otros establecimientos, se sujetarán á la tarifa ordinaria, obteniendo, sin embargo, 25 por 100 de beneficio sobre los precios marcados en esta. El valor de las cajas de bolsillo desde 24 tubos hasta 240, es de 60 reales hasta 300, y el de las de reposiciones desde 640 hasta 6,000. Tintura de árnica preparada homeopáticamente, se despacha á 5 rs. onza, y en frascos de 6 á 16 rs. Tintura de úrtica ureos, eficaz para las quemaduras, onza 5 rs., frascos de 6, 10 y 16 reales. En la botica alopatía del mismo se encuentran tambien todos los medicamentos simples y compuestos, nacionales y extranjeros que usa la alopatía. (4 m. 5 t. 1-1)

MUSICA.
HIMNO Y POLKA DEL GENERAL PRIM, CON SU RETRATO, PERFECTAMENTE LITOGRAFIADO.
Himno, canto y piano, 10 rs.; canto y guitarra, 8; piano, 6; guitarra, 6; flauta, 4; banda, 12; polka por Zabalza, piano, 3 rs.; guitarra, 6; flauta, 6; banda, 20. Sin retrato los precios de los arreglos de banda se reducen á la mitad.
Carrara y Sanz, hermanos, calle del Príncipe, núm 15, Madrid.—(0 m. 1 t.)

DENTISTA.
Don V. G. Dueñas, médico-cirujano-dentista, hace la extracción de dientes, muelas y raigones, con toda perfección, auxiliado por la electricidad; coloca toda clase de piezas artificiales, montadas según los adelantos de la época y por todos los sistemas conocidos. Limpia, empasta y orifica la dentadura, y practica toda clase de operaciones en la boca. Vive en la calle de Carretas, núm. 7. (2 m. 3 t. 1-1)

IMPRESION DE FAJAS PARA PERIODICOS.—En la imprenta de Antonio Ibarren, calle de Cervantes, número 20, cuarto bajo, se imprimen fajas á SEIS REALES EL MILLAR, dándolas cortadas y arregladas por cajas, siendo de cuenta de este las que vayan mal impresas, cortadas ó corregidas. Tambien se hace toda clase de impresiones á precios muy arreglados.—(0 m. y t.)

COLA SUPERIOR.
Se vende cola de primera clase, igual á la de Salamanca, procedente de propia fabrica, á 90 rs. arroba. En los pedidos de mas de cuatro arrobas se hace rebaja de precio: calle de Preciados, núm. 53, depósito de calzado (0 m. 1 t.)

MÁQUINAS Á LA VENTA EN VALENCIA.—El 30 de abril próximo á las cinco horas de su tarde, se venderán en pública licitacion (habiendo postura competente) en el molino de Bretaña, extramuros de esta ciudad, toda la máquina establecida en dicho punto para la filatura de cáñamos, estopas y linos, compuestas de la siguiente:
Una máquina para cortar y redondear el cáñamo.
Otra para peinar ó rastrearlo.
Otra para repararlo y estirarlo.
Otra para hacerlo mechas.
Otra para cargar estopas.
Otra para estirarlas.
Otra para hacerlos mechas.
Dos para hilar comprensivas de 272 husos.
Un torno de hierro para tornar lo que se necesite.
Tres devanaderas de veinticinco madejas cada una.
Ademas todos sus accesorios de hotes de hojalata, redetes, bobinas, etc.
Todas estas máquinas están compradas en el año 1857, de las fábricas de Mr. Walguer, las de preparar el cáñamo, y de Mr. Veruain Deriguix, las de hilar. La carda es inglesa, su autor Mr. Fraibain.
El que desee adquirir mayores antecedentes, puede dirigirse á D. Felipe Marco, del comercio de Valencia, calle de Campaneros, núm. 15.—(D. 00, 00, 00 mar.—0, 0, 00, 13, 17, 21, 25, 26, 27 abl.)

A 19 RS. VN. UNO.
Se vende una porcion de botijones de cristal forrados de mirbre, de cabida cada uno de 5 á 6 arrobas: las personas que tenían encargado se les guardasen según se fuesen desocupando, pueden pasar á recogerlos á la mayor brevedad. El zapatero del portal de la calle de Preciados, núm. 53, dará razon.—(0 m. 1 t.)

EN LA ALMONEDA DE LA CALLE DEL Barquillo, núm. 9, cuarto bajo derecha, quedan por vender un espejo, un resal y una malva real y otros. Es último día hasta las dos.—(0 m. 1 t.)

UN MATRIMONIO SIN HIJOS DESEA encontrar una portería. El marido sabe leer y escribir. Darán razon y abono, calle de Tudescos, 33 y 40, primer piso.—(0 m. 1 t.)

ACADEMIA preparatoria para el ingreso en los colegios, academias y escuelas especiales, bajo la direccion del comandante de caballería D. Fernando Casamayor, plaza de Bilbao, núm. 11, cuarto tercero izquierda.
Los huérfanos de militares serán admitidos con una rebaja de la cuarta parte ó la mitad según los casos, en la retribucion estipulada para la generalidad. (0 m. 15 t. 1-1)

EN LA PLANTA BAJA DE LA CASA calle de Hortaleza, núm. 123, se alquila un espacioso local con hermosas luces, galería de cristales y pozo de aguas claras, propio para imprenta ó otro establecimiento. El portero dará razon.—(D. 00, 13 y 15.)

LOS MOHICANOS DE PARIS.
UNICA EDICION TERMINADA Y LA MAS BARATA DE TODAS.
Esta obra en tres volúmenes 4.º en rústica y á dos columnas, cuesta 70 rs. en Madrid y 82 remesada franca, al paso que las ediciones que están publicándose, costarán lo menos un doble y necesitarán para su terminacion el resto del presente año.
DEL PAUPERISMO.
sus causas y remedios, Memoria premiada por la real Academia de buenas letras sevillana su autor D. Manuel Perez y de Molina, abogado del ilustre colegio de Jerez de la Frontera; un tomo en 4.º de 360 páginas, magnífica impresion; su precio 20 rs. en Madrid y Jerez y 26 remesado franco y certificado.
GERONIMO EL HONRADO.
novela original de D. Ramon Piña, precedida esta segunda edicion de un prólogo por D. Manuel Cañete; un tomo de 350 páginas, impreso en casa de Rivadeneyra. Precio en Madrid 16 rs. y remesado franco 21.
Véndense estas obras en la librería La Publicidad, Pasaje de Mathen: Los pedidos se dirigiran acompañados de letra á la órden de su dueño D. Justo Serrano de Sicilia. (1 v. m. 2 v. t. 1-1)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES.
VAPORES-CORREOS FRANCESES.
Línea rápida, única directa de Valencia á Marsella.
Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde.
Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana.
Tiempo que se emplea en el viaje:
De Valencia á Marsella. 32 horas.
Valencia á Oran. 16
Madrid á Paris. 65
Consiguatario en Valencia, D. Emilio Fermaud, Mar. 65.

APARATOS CALORIFICOS DE LEANDRO VALLET, PREMIADO POR S. M.—CALLE DEL ARENAL, NUM. 28.
Mr. Leandro Vallet pre viene al público, que en su establecimiento se halla este año un surtido completo de aparatos caloríficos, y ademas toda clase de artefactos relativos al arte de fumista; ofrece con recomendable atencion:
Los caloriferos fumivoros, condensadores, económicos, portátiles, sin tubos, único aparato de su clase que se trasporta con facilidad á todas las habitaciones que se quieran calentar.
Los caloriferos sifones con tubos, á represion de aire caliente; elevan estos su extraordinario calor hasta 40 y 50 grados con solo seis á siete libras de carbon de cok en cada diez horas, en una ó varias habitaciones de mas de 300 varas cúbicas.
Los caloriferos conservadores con tubos, de forma elegante como los anteriores; tienen esta la ventaja de conservar el combustible, dando siempre un grado muy elevado de calor.
Los aparatos fumivoros, aspiradores á aire libre, privilegiados, para quitar los humos de las chimeneas que tienen esa grande incomodidad, y aspirar con éxito los malos olores de las habitaciones.
Las elegantes chimeneas suizas, francesas, inglesas, ecólicas económicas, etc., etc., y un surtido especial de rejas para quemar el carbon de cok en las chimeneas, tenazas, hadijas, morrillos, fuelles y escobillones de todos precios. (Dom. m.)

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES
COMPAÑIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1858.
Socio fundador.—Sr. D. Francisco de Paula Retortillo.
Delegado régio.—Sr. D. Manuel Baldasano, capitán de navío retirado y diputado á Cortes.
JUNTA INTERVENTORA:
Excmo. Sr. D. Juan de Dios Sotelo.
Excmo. Sr. D. José Ibarra.
Excmo. Sr. Marqués de Perales.
Sr. D. José Eugenio de Eguizabal.
Excmo. Sr. D. Alejandro Lorente.
Sr. D. Francisco Gaviria.
Excmo. Sr. Marqués de Mirabel.
Sr. D. Joaquin Zayas de la Vega.
Director general.—Sr. D. José Luis Retortillo.
Número de suscripciones en 1.º de marzo de 1860, 760.—Capital suscrito, 5,200,000.
Títulos depositados en el Banco de España, 1,524,000.

Finanza depositada por la Direccion para responder á los suscritores de la buena administracion de sus intereses: VEINTICINCO MIL Duros, UN MILLON CUATROCIENTOS CINCUENTA Y SEIS MIL REALES, en títulos de la Deuda diferida.
Esta sociedad es la que cobra menos al suscritor por derechos de administracion, á su ingreso como socio.
En ella pueden hacerse las suscripciones de manera que nunca pierda el suscritor el capital impuesto.
Tambien es la única en la que todo socio tiene derecho á retirarse, aunque no haya llegado la época de su liquidacion, en cualquier año que lo solicite, recogiendo el capital y los intereses que hasta entonces le hubiesen correspondido.
El objeto de esta Sociedad no puede ser mas útil, pues es formar capitales con los que se hace la fortuna de cualquiera, ó se facilita la adquisicion de dotes á las hijas, de rentas vitalicias, de pensiones, de cesantías, ó de la cantidad necesaria para eximir á los hijos del servicio de las armas, según se espresa detalladamente en el prospecto que se facilita gratis á todo el que lo pida.
La administracion tiene prestada una fianza para responder de los intereses confiados á su cuidado. Todas las operaciones de esta Compañia están intervenidas por un delegado régio, y por una Junta Interventora. Ademas los fondos se depositan en el Banco de España, y cada socio, por sí mismo, puede examinar, siempre que guste, los libros de la Compañia.
La manera de hacer las suscripciones, los beneficios que se obtienen, las garantías que ofrece la Compañia, y todos los demás pormenores que puedan interesar á cualquiera, se encontrarán en el prospecto, que se da gratis en la Direccion general, Madrid, Puerta del Sol, números 5, 7 y 9, y que se remite franco de porte á la persona que lo pida desde algun punto de la Peninsula ó Ultramar.
En todas las capitales de provincia hay representantes de la Compañia, y agentes de la misma en casi todos los pueblos de España, isla de Cuba, Puerto-Rico y la Argelia; los cuales darán cuantas noticias pueda cualquiera necesitar. (15 y 30 mens.)

VAPORES CORREOS DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS.
Vapores de ruedas, Cid Barcino, Bear y Mercurio.
Vapores de hélice de grandes dimensiones, Berenguer, Almogavar, Ter, Europa y América Tajo, Tharsis, Ebro, Pelayo, Duero y Wifredo, y línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con la correspondencia pública y de oficio.
Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana.
Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de cuarentenas, siguiendo después á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.
SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CADIZ.
Salen de Marsella el jueves.
Barcelona el domingo.
Valencia el lunes.
Alicante el martes.
Almería el miércoles.
Málaga el jueves.
Llega á Cádiz el viernes.
Regreso, sale de Cádiz el lunes.
Málaga el martes.
Almería el miércoles.
Cartagena el jueves.
Alicante el viernes.
Valencia el sábado.
Barcelona el martes.
Llega á Marsella el miércoles.